

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.
Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.
LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Domingo 25 de Setiembre de 1860.

Núm. 256.

VIAJE DE SS. MM.

Palma 15 de setiembre de 1860.
El día 12, después de entrar SS. MM. por una carrera vistosamente colgada y llena de arcos de triunfo, oró en la catedral y entró en su Real castillo de Palma.
Más de cuarenta mil personas se apiñaban en las calles del Huerto del Rey, plaza del Bares, Mercado, Rambla, Olmos, San Miguel, Pescadería, Platería ó Chuetería, plaza de Santa Eulalia, plaza de Cort, calle de Santo Domingo y plaza de la Catedral.
Entre las casas que mas se han distinguido por el buen gusto y la riqueza de las colgaduras é iluminaciones, citaré á ustedes la de los señores Quint de Zaforteza, Morell de Pastorix, conde de Perálada, D. Nicolás Brondo, Casino Balear, Cuartel del Carmen, Circulo Mallorquin y otras muchas. Con decir que no hay una sola ventana que no esté llena de luces, y que por todas partes hay ricos tapices, paños de damasco, colgaduras de terciopelo y adornos de todas clases, basta para dar á ustedes una idea de estos festejos. Y esto sin que la autoridad haya mandado iluminar ni poner colgaduras.
La calle de la Platería, que es toda de ricas casas de comerciantes, co-

nocidos por algunos con el histórico nombre de Chuetas, está iluminada y colgada de una manera elegantísima y notable.
Es una fila de pabellones con los colores nacionales y rematando en una corona real; de la que penden riquísimas arañas.
Los pabellones arrancan desde el piso bajo, y suben hasta el tejado formando un bellissimo pasaje.
Las lises, los castillos y los leones se ven en casi todos los adornos.
La magnífica fachada del ayuntamiento ostenta los retratos de todos los hijos célebres del país en un gran dosel, bajo el cual se ven los retratos de los Reyes.
La iluminacion es de gas.
El primer día visitó la Reina el sepulcro del rey D. Jaime II, cuyo cadáver (miserablemente vestido por cierto) se conserva en muy buen estado en la Catedral.
Por la tarde fué al Hospital, donde llamó mucho la atención de los Reyes el orden y el aseo de todas las dependencias; sorprendiéndose á su vez las personas del país del cariñoso interés con que la Reina se llegaba á las camas de los enfermos, y se enteraba minuciosamente de todo.
En las monjas de Santa Magdalena

vió el sepulcro de la beata Catalina Tomar, obra de gran mérito de Adrian Ferran, y desde el convento se dirigió al Hospicio y casa de Misericordia.
En el palacio hubo una comida de cuarenta cubiertos, á la que asistieron los jefes de Palacio, O'Donnell, Corvera, los generales Concha (D. José), Cotóner, Mendinueta y Hediger, el embajador de Francia, las autoridades de la poblacion, el obispo y otras personas notables.
Antes de ayer á la una hubo besamanos, al que asistieron 700 personas, entre ellas todo lo mas notable de la Isla.
A las dos se verificó el de señoras, que estuvo asimismo muy concurrido, llamando la atención, por su elegancia y hermosura, la generala Cotóner, la señora de Guall, la marquesa de la Torre, la condesa de España y otras, cuyos nombres no recuerdo, ó mejor dicho ignoro.
Y terminada esta ceremonia, vimos otra que nos produjo un efecto difícil de explicar.
El gobernador de la provincia pidió permiso á SS. MM. para presentarles los aldeanos ó payeses de la Isla; y acto continuo empezó á asomar por los salones del Régio alcázar una proce-

sion de payeses y payesas, rica, variada y graciosamente vestidos, llevando en sus manos los mas regalados frutos de este feracísimo suelo y los mas raros objetos de la industria y de las artes.
Las primeras parejas traian en dos grandes bandejas de plata, cubiertas con ricos paños de terciopelo carmesí bordados de oro, un precioso vestido de payés de los de *Calsons embuats* para el principe de Asturias, y otro de payesa para la infanta. El *Xipó* ó jubon de este tenia los botones de brillantes.
En el acto vistieron los principes estos trajes, y por la tarde los lucieron al acompañar á los Reyes á la inauguracion del monumento que ha de perpetuar la memoria de estos días, de tanta satisfaccion para los mallorquines y para S. M. la Reina. Esta Señora está conmovida, y se advierte en su semblante que no sabe cómo corresponder á tanta adhesion y tan sincero cariño.
Volviendo á los payeses, diré á Vds. que todas las parejas venian acompañadas de los alcaldes y algun regidor del pueblo respectivo, y que componian entre todos 358 personas.
En sencillos canastillos de paja ofrecieron á SS. MM. hermosas naranjas

— 323 —

no comprendía una palabra de cuanto pasaba. Sin embargo, por si podía entrar en la cuestion con planta segura, dijo á Adela: —Tengo entendido, sin embargo, que hay ya un hombre del que debe Vd. conocer el cariño.
—Adela creyó que hablaba por él mismo y no contestó á la indirecta de Eduardo. Enrique por su parte estaba intranquilo mirando á todas partes. La ausencia de Julia le tenia preocupado tanto mas, cuanto que contaba con la palabra que esta le habia dado de estar al día siguiente en casa de la señora de Arizcun para despedirse de él.
Eduardo que conoció no haber sido comprendido por Adela trató de ampliar su frase y la dijo: —Me referia á la pasion que segun mis noticias tiene por Vd. Olivenza.
Adela levantó la cabeza como si hubiera sentido la picadura de una vibora y exclamó con desprecio: —Olivenza! pues qué, existe ese hombre para mí!
La frase no podia ser mas concluyente. Adela observaba la inquietud de Enrique, y

— 322 —

ranza de lograr nunca su cariño? dijo Adela con ligereza y sin dar mucha intencion á sus palabras.
—Eduardo y Enrique no supieron qué contestarla. Enrique, sin embargo, pensó que aquellas palabras podrian dirigirse á él y recapacitó un momento. Vinosele á la imaginacion que Adela le miraba á él en el Circó antes que á Eduardo, y que tal vez habria elegido á este para novio de Julia como ella creia y á él para su amante.
—No es justo tampoco, señorita, dijo por fin, que si existe un hombre tan necio que no adivine la felicidad que con su cariño de Vd. le estaba reservada, ó tan idiota que sabiéndola no se aproveche de ella, usted condene á su corazon á un eterno malestar y á su vida á un eterno celibato. Se ama á quien nos ama y se olvida á quien nos abandona; y es Vd. demasiado bella, demasiado buena y demasiado seductora para privarse por un amor sin esperanza de los homenajes, el cariño y la pasion que puede Vd. inspirar á otro mortal mas entendido y venturoso que el que con no amar á Vd. tiene ya su mayor castigo.
—Adela no contestó á Enrique, y Eduardo

— 319 —

la señora de Arizcun, segun anteriormente habian convenido.
—Prévia la ceremonia de decir sus nombres, entraron en ella, donde solo los esperaba Adela en la misma sala que la noche antes habian recibido las señoras de la casa á Enrique.
Al ver á los dos amigos, y en especial á Eduardo, no pudo ocultar un movimiento de alegría, no tanto por la que su presencia le causara, como porque el resultado del duelo no habia sido ventajoso para Olivenza á quien como hemos dicho odiaba intimamente.
—Vds. dispensarán, dijo indicándoles que se sentaran, si les recibo yo sola. Mamá está acabando de vestirse y vendrá en seguida.
—Antes bien, dijo Eduardo, debemos nosotros pedir á Vd. perdon por haber venido á verlas á una hora tan inconveniente; pero Enrique se ha empeñado en ello y él solo tiene la culpa.
—Acepto con gusto la responsabilidad, dijo este, puesto que he obedecido á las indicaciones de estas señoras, deseosas de saber el resultado de la aventura de esta mañana.

de Soller, peras, manzanas, uvas, aceites, vinos, higos, corales y otra porcion de objetos.

El traje que han regalado al príncipe, igual al de la mayoría de los payeses, es enteramente griego, si se le suprime el sombrero de ala ancha. Es el traje de toda la costa de Levante, el traje de Malta.

Y á propósito, diré á Vds. que todas las payesas llevan entre sus alhajas la *creu de Malta*, como ellas dicen, y que apenas hay un edificio que no la tenga.

En la comitiva se presentaron tres ibicencas, que llamaron mucho la atención, porque en verdad estos trajes de las mugeres de Ibiza son en extremo curiosos.

La inauguración de que hablo mas arriba se verificó al anochecer, debajo del arco de triunfo del jardín del Rey.

S. M. la Reina, en presencia de la Diputación provincial, puso la primera piedra para el monumento aprobado por la academia de Bellas-Artes en el concurso abierto al efecto, y en el que se han presentado veintiocho proyectos.

Esta piedra, por indicación del eruditísimo literato Sr. D. Joaquín Bover, cronista de la ciudad, ha sido arrancada de la riquísima cantera de *Son Bronado* de Valldemosa, y tiene la rara particularidad de presentar en fajas naturales y de colores muy vivos el pabellón nacional.

La paleta que se presentó á S. M. para la ceremonia era de plata, de una forma elegante, y el puño de ébano con incrustaciones de plata: ha sido trabajada primorosamente por el caballero D. Gerónimo Morell.

Los diputados provinciales acompañaron á los Reyes con hachas de cera.

Esta ovación se ha repetido ayer improvisadamente ya en mayor escala.

Al salir SS. MM. del famoso castillo de Bellver, cien vecinos del arrabal de

Santa Catalina la han acompañado con hachas de cera hasta el palacio; y otros tantos individuos del círculo mercantil alumbraron á la Reina hasta el teatro, cuyo magnífico edificio se inauguró anoche, llevando el nombre de *Teatro de Isabel II*.

En las calles que han corrido los Reyes para ir al teatro y dentro del coliseo han sido extraordinariamente victoreados.

Pero repito, que es preciso oír estos vivas y ver este entusiasmo para poder apreciar lo que vale y lo que significa la espontaneidad con que estos leales habitantes expresan el júbilo que les causa la régia visita.

(Concluirá.)

Noticias de España.

Siguen citándose nombres, en los periódicos, para la capitania general de Filipinas. *Las Novedades* es de opinion que el nombramiento debe recaer en uno de los generales siguientes: Prim, Ros ú O'Donnell (D. Enrique).

Aceptables nos parecen todos; pero creemos que hasta ahora nada hay resuelto.

El 20 han debido embarcarse SS. MM. en Mercadal para Barcelona, según anuncia el siguiente despacho que publica la *Gaceta*:

Mercadal 19 de setiembre de 1860, á las cuatro y veinte minutos de la tarde.

El presidente del Consejo de ministros al excelentísimo señor Ministro de la Gobernación:

«SS. MM. la Reina y el Rey y toda su Real familia continúan sin novedad en su importante salud.»

Mañana á las ocho se embarcarán para Barcelona.»

Asegúrase en Barcelona que en la noche del 13 fué presa de las llamas el conocido y venerado santuario de Nuestra Señora de Nuria. Un sacerdote logró salvar la imagen de la Virgen.

El fuego devoró una gran parte del altar, los cuadros, ex-votos, escultura de la bóveda, etc. Por medio de un boquete abierto en la pared de la sacristía, pudieron salvarse los vestidos y alhajas de la Sagrada Imagen. Súpose que este siniestro, del cual ignoramos toda otra clase de pormenores, fué puramente accidental.

En las inmediaciones de Toledo y en algunos otros puntos la piedra ha hecho gran destrozo en las viñas y en los olivares que han quedado sin fruto, cuando prometían una abundante cosecha.

Los comisarios europeos que van á reunirse en Beyrouth, piensan abrir una información para investigar las causas de las matanzas de Damasco, y descubrir los verdaderos culpables.

A pesar de lo lluvioso del día, el 15 hubo ejercicio general en el campamento, con asistencia de las tres armas. El domingo se celebró misa, á que asistieron todos los cuerpos formados en dos líneas, presentando el campamento un aspecto magnífico.

Por el correo de Filipinas que ha llegado últimamente, ha enviado aquel capitán general 50,000 pesos fuertes de lo recaudado para la guerra de Africa, cuya suma, añadida á los ciento veinte mil ya emitidos, forman una cantidad muy crecida, si se atiende á lo que son aquellas islas.

En las costas de Cabo de Palos se perdió en la noche del 16 una fragata anglo-americana.

En la Bolsa de Madrid del 19 se publicó el consolidado á 47-75 al contado, á 57-90 á fin del corriente, y á fin del próximo á 48-10. La diferida se publicó al contado á 39-80. La amortizable de primera se ofreció á 24-50 (25 céntimos baja) y la de segunda á 21-50; la Deuda del personal encontraba plata á 14-10, las acciones de carreteras de agosto, únicas que

se han cotizado hoy, estaban solicitadas á 93, las acciones del Canal de Isabel II continúan ofrecidas á 108, y las del Banco de España á 198-50 (medio por ciento baja).

Noticias del extranjero.

La entrevista de los emperadores de Austria y Rusia no está todavía definitivamente acordada.

Las noticias recibidas en Lisboa de las posesiones portuguesas de Angola son satisfactorias. La rebelión de los negros se iba dominando á fuerza de valor y perseverancia por parte de las escasas fuerzas con que contaban las autoridades de la colonia, y todo hacia creer que quedaría completamente dominada por los refuerzos que el gobierno de la metrópoli ha empezado á enviar.

El señor don Carlos Gutierrez, ministro de Honduras, en Londres, ha dirigido al Gabinete británico las mas energicas representaciones, demostrándole los males y pérdidas que sufrirán los intereses de los comerciantes ingleses que trafican con Centro America, si no se frustran las piráticas tentativas de Valker y su puñado de aventureros, que son la deshonra del siglo en que vivimos.

Dicen de Londres el 12, que la completa variación en el tiempo habia cambiado el aspecto de las cosas en aquel país.

La perspectiva de una buena cosecha, lo despojado y claro de la atmosfera, la frondosidad de los campos, el azul del cielo, el sol, el gran descenso del trigo, que ha bajado mas de 40 rs. en cuartera, y la consiguiente baja de la carne y otros artículos de primera necesidad, han vuelto la calma á los ánimos y restablecido la animación de los negocios.

— 320 —

—Supongo, dijo Adela con intencion de producir un relato detallado, que no se habrá llevado á efecto, afortunadamente, el desafío.

—Ha tenido lugar con todas las reglas del arte, dijo Enrique. La fortuna ayudado á la justicia ha salvado del riesgo á mi amigo Eduardo, cebándose en Olivenza que ha recibido un balazo en el hombro derecho.

A pesar de que la noticia no desagradaba á Adela, puesto que la libraba de la presencia de un hombre insoportable para ella, por algunos dias, no pudo menos de sentir un ligero estremecimiento de horror á la noticia y á la idea de la sangre vertida.

—Muy cruel se necesita ser, dijo despues de dominar su primera impresion, para herir á un hombre á sangre fria.

—Nos han educado con esas ideas, dijo Eduardo, y no es culpa nuestra si abogamos nuestros instintos humanos para obedecer á las leyes sociales. No hay un hombre que deje de temblar al pensamiento de matar ó ser muerto por otro, y sin embargo, ni uno solo, por cobarde que sea, deja

— 321 —

de ocultar su repugnancia delante del arma enemiga.

—Cada vez me alegro mas, dijo Adela, de no tener padre, hermano ni esposo, porque estaria continuamente temblando por ellos.

—Tendrá Vd. algun dia el último, y sin embargo, no temblará Vd., dijo Enrique sonriendo y mirando á Eduardo con intencion.

—Yo no pienso en casarme por ahora, dijo Adela bajando los ojos.

—Eso depende de las circunstancias, dijo Enrique. Figurémonos por un momento que yo sé el secreto de un hombre cuyo único pensamiento es amar á usted y ser amado.

—Vd. puede que sepa de uno que lo diga, pero de eso á sentirlo hay gran diferencia. Además, ¿quién asegura, dijo Adela sonriendo amargamente, que tengo el corazón libre para entregarse al primero que le solicite?

—¿No ha dicho Vd., dijo Eduardo, que no pensaba en casarse por ahora?

—Eso no quiere decir nada. ¿No puedo yo amar en secreto á un hombre sin espe-

— 324 —

Eduardo conoció que las palabras que Adela habia pronunciado no se dirijian á Olivenza. En este momento en que la conversacion habia decaído notablemente, se abrió la puerta de la sala y apareció en ella, la señora de Arizcun.

Ambos jóvenes se levantaron para saludarla, y Enrique trató de ver si en pos de la brigadiera venia Julia; pero la puerta se cerró, cayó la portiere y Enrique vendido por su emoción y lleno de desaliento, buscó otra vez el asiento sin aguardar á que se lo indicara la señora de la casa.

—Ya sé al ver á Vd., dijo esta á Eduardo saludándole con gracia y dominando su disgusto por la suerte de Olivenza, que debo darle la enhorabuena por su buena suerte de hoy. Supongo que la herida de su contrario no será cosa de peligro, puesto que veo á Vd. contento y tranquilo.

—Así lo espero, señora, dijo Eduardo inclinándose.

—Y Vd., Enrique, dijo la brigadiera saludando á este, cuya impaciencia iba en aumento: ¿se decide usted por fin á dejar á Madrid?

—Tengo en mi bolsillo el billete para el correo de mañana.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Génova 19.

Los sardos han tenido una reñida acción con las tropas de Lamoricieri, en la cual han sido derrotadas estas dejando 600 prisioneros, entre ellos el coronel Pimodan, y seis cañones.

Las pérdidas han sido grandes de ambas partes.

Empieza el sitio de Ancona.

Génova 20.

Cuatro mil pontificios han capitulado en Loreto.

El coronel Pimodan ha muerto.

Lamoricieri se ha encerrado en Ancona, y su ejército se disuelve.

Nápoles 18.

Se han concentrado tropas.

Dícese que Garibaldi sale con fuerzas sobre Roma.

Turin 20.

El comité veneciano ha publicado un manifiesto pidiendo la guerra para liberar el Véneto.

ULTIMA HORA

De La Andalucía:

Madrid 21 de setiembre á las 4 y 30 minutos.

«Solo quedan de guaracion en Ancona las tropas del Papa. Las extranjeras regresan á su país.

«Lamoricieri se salvó saliendo de Ancona casi solo.»

Variedades.

LEYENDA MÉDICA.

Hemos visto una carta que un caballero de Sevilla dirige á un cofrade de Madrid, enemigo encarnizado de la medicina, cuya carta emborronada por las cuatro caras, trata de probar la infalibilidad de la médica ciencia, de la cual nuestro amigo de la corte se burla descaradamente, contestándole la graciosa leyenda que poco mas ó menos dice así:

«Una hermosa joven estaba en peligro de muerte. Su marido, desesperado por no encontrar alivio á su mal, despues de consultar los mas célebres médicos, fué á buscar un curandero de Filipinas, que hace pocos años pasaba en Madrid por uno de los mas grandes mágicos del Asia. El brujo le contestó que él no era médico, que nada le podia recetar, pero que él tenia un precioso talisman, una especie de lente mágico, con el cual veria las cosas invisibles á la vista del hombre, y con su auxilio descubriria un médico cuya ciencia le pudiese salvar.

El joven esposo dió la mitad de su fortuna por obtener el talisman; despues que lo tuvo, corrió á casa del mejor médico de la capital, junto á su puerta se puso los anteojos y de repente vió una infinidad de personas cubiertas con sudarios blancos, cuya multitud se prolongaban por la calle hasta perderse de vista.

Eran las almas de los que habian muerto á las manos del doctor.

El desdichado emprendió la fuga,

aterrado de haber pensado en tal asesinato.

Con la «Guia de forasteros» en la mano, recorrió casi todos los barrios de la coronada villa, así como las casas de todos los médicos; en la puerta de todas ellas, encontraba el mismo tropel de almas mas ó menos numerosas, que le robaban la confianza.

Por fin, en la estremidad de una calle, cerca del portillo de Gil y Mon, le indican y dan las señas de un médico que vivia en un estrecho y súcio callejon.

Va corriendo al sitio con sus anteojos en la mano, se los pone, mira: esta vez de una inmensa multitud no ve mas que dos almas.

«¡Gracias á Dios! esclama; este es un buen médico que devolverá la vida á la que adoro.

Llama, entra, suplica al médico que al instante vaya á ver su muger, y por el camino le refiere la historia de la enfermedad.

El médico le demostró su gran asombro.

«¿Cómo, le dijo el Hipócrates, en un caso tan grave no ha acudido Vd. á mis ilustres colegas? ¿De qué medios se ha valido usted para saber de mí?

«¡Oh! Es Vd. muy modesto, caballero, repuso el joven afligido; su reputacion y gran habilidad me son notorias.

«¡Ah! caballero, replicó el médico; ¿cómo quiere Vd. que yo tenga reputacion, si apenas hace dos dias que ejerzo la ciencia y no he visitado mas que á dos enfermos?»

Miscelánea.

Estadística.—El gobierno tiene reclamado á los ayuntamientos de los pueblos de esta provincia el número de cédulas de inscripcion vecinal que necesiten en cada distrito jurisdiccional, para llevar á efecto el empadronamiento general de habitantes, como rectificación y complemento del censo de 1857. Esta operacion tendrá lugar á últimos del mes de diciembre próximo.

Duro en ellos.—A los jugadores que dijimos habian sido sorprendidos en una casa *non sancta*, y que según *La Crónica*, es una de feliz memoria junto la plazuela del Tambor, les cogieron 319 rs., y además el dueño de la casa ha sufrido la multa de 1,000 rs. Nos parece que es una buena receta para curar la enfermedad.

No se escapa nadie.—En la noche del 20 ha sido capturado por el cuerpo de vigilancia el reo Fernando Gonzalez, que se hallaba reclamada su prision por el juzgado de primera instancia del distrito de la izquierda de esta capital.

Que las busquen.—A Rodrigo Bazan, vecino del Carpio, se le han extraviado dos caballerías que tenia pastando en el pago de olivar llamado los Majuelos, de aquel término.

Mi codicilo.—Hoy desahogado y tranquilo,—y entre los males contentos,—le añado á mi testamento — el presente codicilo. — Para que lo entienda y calle—y cuide mas otro dia,—le dejo á la policia—un gato que hubo en mi calle.—A los papeles que el bú—nos hacen con un *cangrejo*, —á Garibaldi les dejo,—si no les basta Kossuth.—A mi barbero, que entabla—una cuestion por un pelo,—le receto un caramelo,— para que no pierda el habla.—A mis cajistas, que es gente—que componen ya sin marras,—les dejo unas antiparras,—que les vendrán lindamente.—A mi sereno, que merma—el sueño como un lirón,—le dejo del peleon—un jarro, para que duerma.—A una niña resalada—de encantadoras mejillas,—le dejo mis gacetillas,—que son las de LA ALBORADA.—Y si esa niña hechicera—quiere mas, y con razon,—le dejo mi corazón—y cuarenta que tuviera.—Queriendo cierto sugeto—verse muy pronto difunto,—le mando una suegra al punto—que es lo mejor al objeto.—Al que el infierno buscase —detrás de un tormento eterno,—le aconsejo que se case,—y tiene en casa el infierno.—Al Cocorita, que encima—se viene á cada palabra,—le dejo una cima en Cabra,—por ver si el diente le arrima.—A *La Regeneracion*, —las calles que le dejé —le quito, porque ya sé — que entran en composicion.—Nada á *La Esperanza* dejo,—pues sus ideas—embolismo—las pienso cambiar hoy mismo—acaso por hierro viejo.—La política se embrolla—y todo en ella son lios,—así os recuerdo, hijos míos,—que penseis solo en la olla.—Y cuando alguno os encuentre—que os quiera embucar, os pido,—que siempre vuestro partido—se lo enseñeis, que es el vientre.—Ultimamente, yo espero—mas misas que las que dije,—porque, como se colije,—hoy es el rey el dinero.—Mi voluntad se presenta—aquí lo mismo que es,—en setiembre á veinte y tres —mil ochocientos sesenta.

Gallegada.—Servia Fabian á don Nicomedes, y este padecía de insomnio. Una noche llamó precipitadamente al criado que dormia inmediatamente, y le dijo:

«Abre la ventana y mira si eseruido es aire ó lluvia.

El criado se levantó y dijo:

«Meu amu, hase oscuro é güele á queso.

Don Timoteo que lo estaba observando soltó una carcajada, porque el torpe gallego habia abierto la alhacena donde estaban las provisiones, en vez de la ventana.

Hombre previsor.—Habiendo estallado un incendio en un pueblo bastante cercano á la corte, fueron tan poco eficaces los auxilios, que las llamas devoraron cinco casas. El capitán de la compañía de bomberos, queriendo tomar medidas para lo sucesivo, publicó el siguiente aviso.

«Se advierte á los bomberos que en adelante, cuando haya un incendio, se reunirán la vispera.»

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

CHARADA:

Mi primera y mi segunda Unidas, es cosa santa; Mi segunda y mi postrera Las tienen las alimañas: Es bocado apetitoso Mi tercera con mi cuarta; Con mi segunda y tercera Muchas gentes se engalanan, Y mi todo lo será Quien no acierte esta charada.

F. Z.

Boletin religioso.

Hoy.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, y San Lino, Papa.

Mañana.—Nuestra Señora de las Mercedes.

Jubileo circular, en el Sagrario de la Santa Iglesia.

Mañana, en la Iglesia auxiliar de la Merced, por su fábrica.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 21 DE SETIEMBRE.
3 por 100 consolidado... 47-65-00-00.
3 por 100 diferido..... 39-80-00-00.
Deuda del personal..... 44-45-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 21 de setiembre de 1860, á igual hora del 22.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 447, de 48 á 50.

Cebada.—Fanegas 86, á 26-50.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.

Aceite á 67 reales arroba.

Idem en molinos á 55.

Jabon blando á 47 cuartos libra.

En el mercado de granos de la corte se vendieron el 19 1,476 fanegas de trigo, de 43 1/2 á 51 reales fanega. Quedaron por vender 2074 fanegas. Cebada nueva de 22 1/2 á 26, vieja de 00 á 00 0/0. La algarroba á 29 0/0. Trigo trechel de 00 0/0 á 00 rs. fanega.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 21 de setiembre de 1860.

Trigo de 51 á 65 0/0.—Cebada, de 30 0/0 á 32 0/0.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 18 de setiembre.

Trigo de 1.ª calidad, de 68 á 71.—Id. de 2.ª, de 65 á 67.—Id. de 3.ª, de 60 á 64.

ULTIMA HORA.

DESPACHO OFICIAL.

Madrid 21 de setiembre de 1860.

SS. MM. y AA. han desembarcado en Barcelona.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 8 de Octubre de 1860, á las doce de su mañana.

CORPORACIONES CIVILES.

MENOR CUANTIA.

Propios.

Sobre fincas rústicas.

Núm. 15879 del inventario. Cuarta parte de un censo importante 22,89 de réditos ánuos, impuestos sobre una suerte de tierra en la dehesa de la Sierra, término de Fuente Tojar, compuesto de una fanega y 3 celemines, que paga don Francisco Cordon, vecino de la misma, á favor del caudal de Propios de dicha villa; ha sido capitalizado al 8 por 100 y su pago al contado en 286,12 rs.

Núm. 15616 del inventario. Un censo de 6 rs. de réditos ánuos, impuesto sobre la suerte de tierra de olivar compuesta de una fanega, número 112, en la dehesa de Barranquillos, término de Fuente Tojar, que paga don Domingo Sanchez, vecino de dicha villa, á favor del caudal de Propios de la misma, el cual ha sido capitalizado al 8 por 100 y su pago al contado en 75 rs.

Núm. 15620 del inventario. Otro id., de 6 rs., de réditos ánuos, impuesto sobre una suerte de tierra de la dehesa de Barranquillos, término de Fuente Tojar, que paga don Domingo Sanchez, vecino de dicha villa, á favor de los Propios de la misma; ha sido capitalizado al 8 por 100 y su pago al contado en 75 rs.

Núm. 15871 del inventario. Otro id., de 180 rs. de réditos ánuos, impuesto sobre una suerte de tierra en la dehesa de los Barranquillos, término de Fuente Tojar, compuesta de 2 fanegas y uno y medio celemines, que paga Doña María Calvo, vecina de dicha villa, á favor de los Propios de la misma; ha sido capitalizado al 6,50 por 100 en 2769,23 y en el término de 9 años y 10 plazos iguales al 4,80 por 100 en 3750, cuyas dos capitalizaciones servirán de tipo á la subasta.

Núm. 15881 del inventario. Otro id., de 123 rs. de réditos ánuos, impuesto sobre la suerte núm. 40 en la dehesa de Barranquillos, término de Fuente Tojar, compuesta de 4 fanegas que paga doña María Calvo, vecina de la misma, á favor de los Propios de dicha villa; el cual ha sido capitalizado al contado al 6,50 por 100 en 1892,30 y en el término de 9 años y 10 plazos iguales al 4,80 por 100 en 2562,50, cuyas dos capitalizaciones servirán de tipo á la subasta.

Núm. 15888 del inventario.—Mitad de otro id., de 136,50 rs. de réditos ánuos, impuesto sobre mitad de la suerte núm. 47 término de Fuente Tojar, compuesta de 2 fanegas de tierra que paga don José Ruiz Gonzalez, de la misma vecindad, de los Propios de dicha villa; el cual ha sido capitalizado al 6,50 por 100 en 2100 rs. y en el término de 9 años y 10 plazos iguales en 2843,75.

cuyas capitalizaciones servirán de tipo á la subasta.

Los censos que anteceden, cuya redención se habia solicitado, han sido caducados los expedientes por falta de pago y declarados en venta por el señor Gobernador civil de esta provincia.

CONDICIONES.

1.ª No se admitirá postura que dejen de cubrir el tipo de subasta bien al contado ó en plazos.

2.ª El precio en que fuesen rematados los censos anteriores se pagará en la forma en que se rematen y a lo 15 días de notificarse la adjudicación, dando la preferencia en dicha adjudicación al que lo hiciese al contado, siempre que haya ofrecido 100 rs. vn. menos que los que hubiesen verificado la postura al tipo 4,80 por 100 al satisfacer en nueve años y diez plazos.

3.ª Los derechos de expediente hasta la toma de posesion seran de cuenta del rematante.

4.ª A la vez que en esta capital, se verificará otro remate en el mismo día en la villa de Priego.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisicion de la finca inserta en el precedente anuncio.

Seccion de anuncios.

LA VOZ

DE LOS AYUNTAMIENTOS,

PERIÓDICO DE ADMINISTRACION, INTERESES MATERIALES, NOTICIAS Y CONOCIMIENTOS UTILES.

DIRECTOR D. RAFAEL BOIRA.

Puntos de suscripcion.—Madrid. En la administracion del Periódico, calle de Preciados núm. 53.

Provincias.—En las principales librerías y casa de suscripcion de España.

PRECIOS.

Son iguales en Madrid y en provincias. No se admite suscripcion por menos de cuatro meses que componen un tomo, pero se puede pagar en dos plazos de 16 rs. ó 18 si es en casa de los corresponsales.

Pagando en la administracion de Madrid ó remitiendo libranzas del giro mútuo ó letra de casa conocida, cuesta un tomo ó cuatro meses treinta reales vellon; dos tomos ó ocho meses cincuenta y seis reales vellon, y tres tomos ó un año, ochenta reales vellon. Los que quieran pagar en sellos de franqueo remitirán setenta de cuatro cuartos por cuatro meses ó un tomo, si es antes de publicarse.

Suscribiéndose en casa de los corresponsales cuesta un tomo ó cuatro meses treinta y cuatro reales vellon; dos tomos ó ocho meses, sesenta y dos reales vellon, y tres tomos ó un año noventa reales vellon.

Los numeros sueltos 2 reales vn. y los tomos 50. El primero concluirá con el año.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

REGALOS.

A los que se suscriban por cuatro meses hasta el día 1.º de setiembre, les regalará la empresa:

1.º La comedia *Casarse de Real orden.*

2.º Todas las páginas publicadas en el folletin del periódico y que componen muy cerca de un tomo de las mil y una noches.

La correspondencia de la parte directiva y administrativa, se dirige con sobre á D. Rafael Boira, director de *La Voz de los Ayuntamientos*, calle de Preciados, núm. 53, Madrid.

Se suscribe en esta ciudad en la Redaccion de este periódico.

Se suscribe en la librería de D. Francisco Lozano.



BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CÓRDOBA.

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos géneros espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

JULIO PILLET Y COMP.

CÓRDOBA.

Plomo de primera dulce en barras de 4 arrobas.

Id. de segunda id.

Id. de primera en barretas de 4 á 8 libras.

Id. en plancha de 1/4 de línea grueso en adelante.

Perdigones y balas de todos números.

Albalyde de primera y segunda clase.

Alcohol de hoja para alfareros. Tubos de plomo de todos números.

Todos estos artículos son procedentes de las fábricas de Linares, Guarroman y Carolina y se venden en este depósito á precios sumamente arreglados.

En el mismo se encuentran toda clase de Cokes y Carbon hulla, tanto del pais como extranjero.

Se admiten toda clase de mercaderías para su venta en comision, anticipando parte de su valor.

Compra en comision de toda clase de géneros y frutos del pais y extranjeros.

Trasporte en toda la carrera de Madrid á precios determinados, y en el resto de la peninsula, á precios convencionales.

FÁBRICA DE PIANOS

DE DON CAYETANO PIAZZA,

EN SEVILLA,

plaza de San Vicente.

Los construyen de todas clases y con perfeccion y economia.

De seis y media octavas verticales á 3,500 reales; y de siete octavas y tres cuerdas por punto 5,000 rs. Se dan á plazos, siendo persona conocida, ó con la garantia necesaria, de un modo convencional.

En la administracion de este periódico se admiten pedidos.

LA TUTELAR,

ORGANO OFICIAL DE LA COMPAÑIA

DE ESTE NOMBRE DE SEGUROS MUTUOS

SOBRE LA VIDA.

Sale los dias 1, 5, 10, 15, 20 y 25 de cada mes.

Costo de la suscripcion. Madrid por 3 meses, 12 rs. Por un año 40. Provincias, por 3 meses 12 rs. Por un año, 44. Ultramar, por un año pagado anticipadamente, 60 rs.

Puntos de suscripcion. En Madrid, direccion general de *La Tutelar*, Alcalá, núm. 36. Provincias y Ultramar, en las inspecciones de la misma.

IMPRENTA DE LA ALBORADA

Plazuela de Frias, núm. 31.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente arreglados.

FERRO-CARRIL

DE CÓRDOBA A SEVILLA

SALIDA DE CÓRDOBA.

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

SALIDA DE SEVILLA.

Primera, á las siete de la mañana.

Segunda, á las cinco de la tarde.

Editor responsable, ACISCLO DE PRADOS. CÓRDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.